

1.1 Generar proyectos e ideas de carácter metropolitano.

Levante, 10/12/2.005

Los pasados 28 y 29 de noviembre, se celebraron unas jornadas en Valencia acerca de: "El nuevo arte de gobernar las ciudades y las regiones". Estuvo auspiciada por el British Council, AERYCE e impulsado por el CEyD de Valencia.

En estas sesiones tuvimos ocasión de oír las opiniones y realizaciones de personas que efectúan o cooperan en actuaciones de impacto en este mundo del gobierno de las ciudades. Por ejemplo, Gerry Stoker, profesor de ciencia política del departamento de gobernabilidad Universidad de Manchester o Esteban Wario, director del plan de la región metropolitana de Guadalajara (México).

Esta jornada se enmarcó dentro de uno de los vectores que el CEyD esta potenciando (ciudad de referencia del nuevo arte de gobernar); es decir, existe coherencia, no es un hecho aislado. Se trabaja con una orientación.

Como puede deducirse de las líneas anteriores, pienso que es importante el que se haya celebrado el evento, que se impulse la nueva forma que está tomando el proceso de planificación estratégica urbana en marcha y que se haya abordado, quizás tímidamente, el tema metropolitano.

En el transcurso de la jornada se plantearon cuestiones que mueven a la reflexión acerca de nuestra problemática metropolitana y que pretendo abordar, siquiera mínimamente, como forma de contribuir al quehacer colectivo

La asistencia concreta creo que ha servido para comprobar una vez más, como el cultivado autismo entre Valencia y la corona metropolitana goza de una inmejorable salud .

Por otra parte, opino que el planteamiento del acto responde claramente a una de las líneas de pensamiento al respecto: se incide más en el pragmatismo que en la construcción teórica. Pienso que, lejos de ser un defecto, es una virtud; ahora bien, llegados a este punto, es preciso disponer de instrumentos teóricos que marquen los próximos desarrollos y posibiliten soslayar el redescubrimiento continuo.

Por último, ciñéndonos los área metropolitana de Valencia y retomando espíritu e ideas expuestas en la jornada: ¿quién podía oponerse a trabajar conjuntamente para lograr mayores cotas de prosperidad, de cohesión e integración social, de respeto para las personas, de educación y civismo?. Con esta orientación los alcaldes del área metropolitana de Valencia, los agentes urbanos en general y empresarios en particular, pueden actuar para por ejemplo:

1º- Generar proyectos e ideas de carácter metropolitano.

2º- Efectuar un plan territorial metropolitano; gestionar servicios (agua, residuos, transporte...).

Efectivamente, los 45 alcaldes metropolitanos podrían cooperar en torno a los dos ítems mencionados, pero hasta el momento no ha partido de ellos el realizar algún tipo de movimiento o encuentro se lleve a la cooperación y coordinación precisas para avanzar en el proceso estratégico. Considerando que hay personas que están en ese alto cargo más de 10 años, ¿qué ocurre?... ¿no les interesa la cooperación?, ¿no la desean?, ¿no se les ha ocurrido?, ¿no ve necesario tener ideas conjuntas, prestar servicios comunes, lograr la suficiencia financiera...? ¿Con qué criterios elegimos?.

También la Generalitat, concedora de la necesidad de coordinar actuaciones a nivel metropolitano, podría incentivar económicamente esa necesaria cooperación; en los últimos 16 años esto no ocurrido. La Generalitat ha puesto de manifiesto la necesidad

de coordinación -ha intentado obligarla, mediante la creación de organismos metropolitanos- pero de ahí a poner el dinero no finalista... hay tanta distancia que no han tenido tiempo de recorrerla. Nuestra Generalitat, como otros gobiernos autonómicos, están muy ocupados en asumir y centralizar poder.

Incluso el Estado podría incentivar la cooperación mediante la firma de convenios metropolitanos que le impliquen a él, a la comunidad autónoma considerada, a los alcaldes del área y a otras organizaciones y/o empresas, quizás estructuradas en torno al Consejo social que debería de ampliar su marco de actuación de la gran ciudad a la ciudad real o área metropolitana. Pese a lo escrito, somos conscientes de que el siguiente gobierno puede no convenir... un cambio de ministro y/o Conseller pueden afectar ¡y de qué manera!, al desarrollo del convenio metropolitano que por cierto, nunca ha estado prohibido.

Y es que la voluntad de negociar, la posibilidad de lograr acuerdos, colaborar para el bien común... ha sido y es posible. Quien suscribe está por lograr acuerdos, por educar día a día para el entendimiento, por estrategias gana / ganas. Los recursos que se pone en esa tarea muestran su retorno y la teoría de juegos está ahí.

Pero mientras trabajamos para lograr ese ambiente de cooperación, esa propensión al acuerdo... ¿no podrían dejar las puertas abiertas a que los ciudadanos eligieran el modo en que desean organizar la ciudad real, la ciudad metropolitana?. La estructuración no se opone al arte de la cooperación, de la coordinación, del acuerdo. Permítanos organizar y pagarnos nuestro futuro.

José Quintás Alonso